

La crisis no ha terminado: Bárcena (El Financiero 06/09/10)

La crisis no ha terminado: Bárcena (El Financiero 06/09/10) Ivette Saldaña Lunes, 6 de septiembre de 2010 Persiste la incertidumbre en la economía mundial. Sugiere explorar nuevos sectores. Desde 2001 China impactó a México. Alicia Bárcena. (Foto: Gretta Hernández) · LA COMPETENCIA CHINA GOLPEA A LA ECONOMÍA La desaceleración económica no fue la única causa de la grave caída que tuvo la economía mexicana en 2009, pues la llegada de la competencia china desde 2001 impactó a nuestro país, y desde entonces ocurrió el estancamiento de la industria maquiladora y en innovación. En entrevista, la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, dijo que es necesario "explorar nuevos sectores" y no estancarse en el ensamble. Por ejemplo, aprovechando la cercanía geográfica con Estados Unidos deben abrirse otros campos en el sector servicios, como el turismo médico; en la industria, nuevas manufacturas dirigidas a los intereses actuales del consumidor, y sobre todo impulsar el mercado interno. También hay que establecer nuevos vínculos con Asia-Pacífico; renovar los que ya hay con Japón; explorar mercados dentro de la región como el brasileño, y continuar la integración con los países de Centroamérica. Todo ello, dijo, a fin de enfrentar la nueva realidad, porque "la crisis no ha terminado... "Si bien hay incertidumbre en la economía mundial, hay cierta certidumbre de que las lecciones aprendidas son fuertes en México, que ha habido acumulación de reservas, hay una política macro prudente, y que se sigue contando con el respaldo de las instituciones financieras internacionales." Pero hay que alcanzar un mayor dinamismo en "contenido tecnológico de los productos que vende México, y tiene que incrementar su participación en el mercado general y en el regional". Actualmente los países en desarrollo son los que más crecen, pero "el mundo no puede avanzar sólo con el impulso de las economías emergentes". Para la economía mexicana, el desempeño de las emergentes es mucho mejor, aunque debemos estar pendientes y ser "cautos" en torno a lo que sucede con la recuperación económica mundial. Riesgos En el orbe hay mucha incertidumbre porque no se sabe qué pasará en torno a los precios de las materias primas, si se mantendrán altos o bajarán. También hay inquietud sobre si permanecerán los estímulos fiscales que impulsaron la recuperación y qué ocurrirá en torno a diversos factores como la liquidez financiera y las condiciones de financiamiento en el mercado mundial. Habrá que ver si las medidas que se aplican son o no favorables al comercio -uno de los elementos que dan mayor empuje al crecimiento. La gran incertidumbre es si se mantendrá o no la recuperación económica en el planeta al preverse una desaceleración en 2011, resaltó Bárcena. Tampoco se sabe qué va a pasar con las tasas de crecimiento de China, si se pueden mantener en 9 por ciento o si los precios de los productos seguirán altos o si los bancos seguirán dando créditos. Si bien para 2011 no se espera una caída desmedida de la economía de Estados Unidos, México será de los afectados por esa situación. Esto significa que hay "riesgos", sobre todo porque hay una gran cantidad de competidores para los productos mexicanos, siendo las exportaciones uno de los motores de crecimiento de la economía mexicana. De ahí que la clave para salir de esta situación será buscar nuevos mercados. "Es una bonita oportunidad para que México encuentre nuevos destinos" dentro de cualquier continente. Habrá que aprovechar el fuerte potencial que tiene, sus enormes recursos naturales, el personal capacitado y su situación geográfica, entre otros elementos.